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一个人种 500 亩田是什么样的体验？24 岁

的帅冬冬显然很适合回答这个问题。见到帅冬

冬时，他正在他的承包田里。

众人面前，红色的“东风 804”加速、转弯、漂

移……车后留下一道道美妙的弧线，和一阵阵劲

爆的音乐声。“人来疯。”看着眼前的这一幕，父亲

帅起荣嘴上说着，心里乐着。

帅冬冬很享受俯瞰田野，把音响开到最大的感

觉，劲爆的舞曲在十几亩地外就能听到。“爽歪了！”

帅冬冬是江西奉新县的一名农民，除了承包

500 亩农田，农忙时，他还赚些“外快”，负责为其

他农户翻耕、收割，总面积超过 1000亩。在外人

看来，这么多的活，他忙得过来吗？

“是有点累，可我喜欢种地。只要喜欢，就不

觉得。”帅冬冬回忆，种田最原始的动力来自于开

拖拉机的乐趣。每个男孩都是天生的车迷，开上

手扶拖拉机是他那时最易达成的目标。

父亲帅起荣允许他在自家地里“练手”，此

后，当收割完自家的稻子，帅冬冬便开着拖拉机

在村里转悠，上门接业务。

帅冬冬曾跟着亲戚外出打工，因为不喜欢被

人呼来喝去，不到 1 个月，便打道回府，“还是种

田最自由。”

帅冬冬用实实在在的成绩向父母证明“会种

粮也是出息”：20 岁牵头成立了由 100 多名社员

组成的农机合作社。

为了尽可能地实现水稻耕种收全程机械化，每

年帅冬冬都会把当年大部分积蓄拿来添置农机。如

今，播种机、拖拉机、收割机、烘干机等已一应俱全。

“机械化保证了我在粮价稍有下挫时，还能

赚到钱。”帅冬冬算了笔账：“以 6亩地计算，机械

收割、运输的成本比请人工低了 1000块，相当于

500亩地节省了 8万多块钱。”

虽然实现了全程机械化，但“老天爷”还是给

他上了深刻的一课。“制约种粮收成的，不在于一

天能割多少，有时更在于一天能晒多少。”他说。

2015 年晚稻收割期，我国南方连续经历多

轮阴雨天气，部分农户损失惨重。为了抢收，帅

冬冬常常从凌晨 5 点干到第二天凌晨 3 点，直到

现在，还有数万斤粮食因水分过高卖不出去。

今年刚过完年，他就忙着跑银行贷款，用来

添置烘干机和仓储设备。结果有些让他心寒：

“银行得知我在县城没买房，也没有公务员担保，

不肯放贷。”

最近，他又在烦心农机购置补贴下降的事

情，比如，一台 7万元左右的国产植保机，过去可

享受农机补贴 3.2 万元，现在降到 1.3 万元，成本

越来越高。

“音响烂了，打田都没心情。”帅冬冬对着手

机自拍，随手发了一条微信朋友圈。

虽然困难一个接着一个，然而当和同为农机

手的朋友们聚在一起时，帅冬冬又兴奋地谈起今

年出征北京农机手大赛的打算。

趁着众人聊天，一不留神，儿子帅子明麻利

地爬进拖拉机驾驶室，折腾一番后咧着小嘴看着

底下那些不堪其扰的大人。

“你愿意你儿子当农民吗？”有人问。

“他说过自己最大的梦想是开大拖拉机，我

觉得这想法很爷们儿。”帅冬冬笑着和我们比了

一个剪刀手。 （据新华社）

“一个人种 500亩田是什么样的体验？”
——90后农民帅冬冬的快乐与烦恼

文·赖 星

在师长和朋友的不解声中，46 岁的女博士

法月萍毅然舍弃了高薪和大都市的繁华生活，携

心仪已久的红蚯蚓从千里之外的南京到山东省

农村“扎根”。

4 月的鲁北大地，满眼翠绿，生机盎然。在

高青县高城镇纸坊村，黑土地上的麦苗已长有一

尺高，公路旁的一排排杨树也吐出新叶，耸立高

空。法月萍戴着墨镜，从县城风尘仆仆赶来，带

着记者走进了她的“宝地”。

如果没有她的介绍，很难让人想象，在这种

牛粪和秸秆混杂的垃圾堆里，藏有密密麻麻的红

蚯蚓。法月萍取下墨镜，蹲下身子，赤手掰开牛

粪，成群的红蚯蚓立马浮出表面，并弯曲地蠕动

着光滑的身体。

“这是我的‘宝贝’，别看它没有骨头，但全身

都是宝。”法月萍取出几条红蚯蚓，捧在手掌心，

说：“我的余生再不陪它，就永远没有机会了。”而

此时，脱离“温床”的红蚯蚓正从她的掌心慢慢钻

进指尖夹缝。

1992 年从东南大学交通运输工程系本科毕

业的法月萍一直留在南京工作，收入非常可观。

后来她又进入南京大学深造，于 2010 年拿到管

理学博士学位，从事工程管理相关课程的讲授。

谈 及 过 去 的 光 环 时 ，法 月 萍 总 是 一 笑 而

过。如今，最令她心旷神怡的是红蚯蚓的培育

和利用。

这位工人家庭出身的女博士没有农村经历，

也没有农学基础。她是 5 年前通过朋友介绍认

识并“恋上”红蚯蚓的。自此以后，她开始了狂热

追寻，并钻研农学，研究农业和农村问题。

2014 年底，她果断地辞去讲授工作，带着创

业团队来到纸坊村流转了 100亩土地，并从西北

农林科技大学引进了 10 吨红蚯蚓，开始了田园

创业生活。

目前，法月萍“流转”的土地面积已增加到

400 亩，除了种植玉米外，还栽种了几排雪桃

树。桃树底下，是一排排培育蚯蚓的牛粪和秸

秆堆。

“这边是村民刚送来的牛粪，我们培育的蚯

蚓已繁殖到四五百吨了，每年要消耗 6000 吨牛

粪和 6000 吨秸秆，可产出 5000 吨的蚯蚓粪作为

肥料回归土地。”法月萍说。

农业大县高青县是山东黑牛和雪桃的原产

地，这里的牛粪为蚯蚓提供了丰富的“食料”。望

着不远处正在播种的玉米地，法月萍深有感慨：

“蚯蚓是土壤中重要的分解者，近年来过度使用

农药和化肥导致蚯蚓越来越少。而秸秆等无法

直接回归土壤，反而还会加重地下水污染。”

“引入蚯蚓这个‘清洁工’，既可以改善土

壤，节约成本，还可增加收成。”法月萍给记者

算了一笔收益账：去年种植的玉米地仅利用蚯

蚓粪作为肥料，一亩地产出玉米高达 700 公斤，

增产 10％。

在纸坊村，村民眼中的法月萍是一位“疯婆

子”，他们始终不相信女博士会下乡来养蚯蚓。

但是，两年来，村民不断尝到甜头，这里的土地租

金从每亩 300元涨到了 1000元，不起眼的牛粪卖

上了价钱，小麦和玉米产量提高了，村民还有活

干了……无公害的绿色循环农业正在兴起。

而“疯婆子”正在酝酿一个更大的梦想：把蚯

蚓粪肥用于有机化生产，蚯蚓腔体用于生物制

药，让一条蚯蚓长成一个大产业，带领越来越多

的农民尤其是贫困户参与蚯蚓养殖和加工中

来。 （据新华社）

千里迢迢“约会”蚯蚓的女博士

谷歌首席未来学家雷·库兹韦尔近日向媒体分享了他对技术的

更多见解，以及技术将对人类寿命的巨大影响。库兹韦尔称，在不远

的将来，技术将让我们变得更聪明、更健康。

库兹韦尔称，我们正在开始重新改造过时的“生命软件”，即人体

内被称为基因的 23000 个“小程序”。通过重新编程，我们将帮助人

类远离疾病和衰老。到 2020年左右，我们将开始使用纳米机器人接

管免疫系统。到 2030 年，血液中的纳米机器人将可以摧毁病原体，

清除杂物、血栓以及肿瘤，纠正 DNA错误，甚至逆转衰老过程。

库兹韦尔坚信“奇点”绝对存在，届时在技术的帮助下，人类将实

现永生。库兹韦尔认为，人类将在 2045 年实现永生。因为据他推

测，那一年非生物智能的创造力将达到巅峰，超过今天所有人类智能

总和的 10亿倍。但是在 2045年到来之前，库兹韦尔认为我们就可以

开始“不死之旅”。

库兹韦尔说：“我认为在 2029 年左右，我们将会达到一个临界

点。届时医疗技术将使人均寿命每过一年就能延长一岁。那时寿命

将不再根据你的出生日期计算，我们延长的寿命甚至将会超过已经

度过的时间。”

库兹韦尔：
人类或将在2045年实现永生

笔者常常被朋友问到这样一个问题：同样是

前无古人的国民级神产品，大家说起微信，就会

想到张小龙，蚂蚁金服怎么就没这样一个大神级

的灵魂人物呢？不是没有，只是我们的大神太低

调而已。笔者这就举个例子。

4 月 15 日，在清华大学举办的“阿里巴巴技

术论坛”，有一位“大神”首次站在这个用来吸

引全球顶尖优秀毕业生的讲台上。一条皱巴巴

的牛仔裤，一件皱巴巴的棉衬衣，外面套了一

件相比稍微平整一点点的夹克衫，给人感觉像

是在公司里敲了十几个小时代码后，打辆的士

就过来了。

这位全身上下都是浓浓“码农风”的“大神”

真名程立，花名鲁肃，现在是蚂蚁金服首席技术

官（CTO）。作为支付宝首席架构师，支付宝第

一代架构设计者，支付宝史上最危机关头——停

机发布 17小时的救火大队长，如果说没有他，就

没有支付宝，这话一点也不过分。

在蚂蚁金服新员工新手上路必读的《拾念》

里，散落着这位集技术和颜值于一身的支付宝大

神在江湖上留下的传说，笔者实在忍不住把它们

扒出来，供大家“围观”。

支付宝背后的“首席技术男”

2004 年，支付宝刚刚有自己独立的系统，基

础平台还得靠外包团队提供技术支持。那时正在

上海交大念博士的程立，正好在给支付宝外包团

队做兼职架构师赚零花钱，也就是支付宝外包的

外包。

没想越做越来劲，一年后，程立干脆放弃了

博士学位，正式入伙支付宝。他入职时的层级是

p4，p4是什么概念？总监对应的是 p9，资深总监

是 p10，副总裁是 p11。P4，相当于进支付宝的

“起步价”。

这位公司的最基层员工一进来就被领导指

定负责支付宝的第一代交易系统，又是主设计又

是主开发。

那时的程立，压力爆棚，激情也爆棚，把当时

知道的、最好的、先进的东西都放到系统设计方

案中。整个团队都被他传染了鸡血，沉浸在没日

没夜的开发当中。

临近开发完毕，某天吃饭时，有人唠叨了一

句：这个系统是否有些“头重脚轻”？当时所有人

都沉默了，这真是个问题！从负面的角度看，系

统设计里确实隐藏了很多风险。

程立后来说，那晚他一夜未眠，推翻掉之

前自己都觉得牛的方案，搞出了一个全新的

架构。这个架构后来被大家认可并很快进入

开发阶段。这也是程立树立江湖地位的第一

战。

那晚他一夜未眠

程立封“神”，是在 2008 年停机发布上力挽

狂澜。

先科普一下什么是“停机发布”，它指的是

支付宝网站对外暂停一切业务进行技术升级，

因此一定要在严格时间内完成，否则会影响用

户使用。

2008 年 1 月 1 日，是支付宝史上最惊心动魄

的 17 小时。当时因发布“财务三期”，支付宝宣

布停机发布 8 小时，也就是说，到 1 月 1 日早上 8

点后，用户应该就可以正常访问支付宝了。

但那个元旦不眠夜，各种意外接连出现：数

据错误，借贷怎么都对不上……

八小时过去了，仍然停机发布中；七小时又

过去了，仍然停机发布中。

彼时，公关的同事已经被外部舆论整疯了，

“财务携款潜逃”，“湿抹布导致服务器宕机”的传

言满天飞……没有包裹送的快递小哥也快疯了，

发帖跪求支付宝快点回来……

正当大家都傻成一屋子愣头鸡时，程立从角

落里站起来拍拍前面的同学：“麻烦让一下。”然

后坐在电脑前开始敲代码。沉默中，所有人像小

鸡般默契地聚拢在他背后，指着他以一人之力，

单挑群 bug。

那是许多蚂蚁老员工迄今为止亲历的最难

熬的两小时——若真的有数据错误，每一个数字

都是真金白银，公司会赔偿出去多少钱？支付宝

会不会因为这次技术升级而垮掉？大家是不是

要集体失业了？……

敲了快两小时键盘，程立终于停下手：“发！”

大家立即各司其职：无数次重启、一个个核对报

错……15分钟后，系统恢复平稳。

经核查，基本判断是后督系统自身出了问

题，全是误报！支付宝史上最长的一次停机发布

终于结束！

经历过这段最黑暗最漫长的“17 小时停机

发布”后，公司内部还搞了个诗歌赏析，来看看程

立诗兴大发挥毫而就的打油诗：上下求索，左右

逢源。前赴后继，荣辱与共。

两小时敲击挽狂澜

其实程立也不是一直都这么神。

支付宝刚开始时，还不存在“支付宝账户”概

念，用户通常都是通过银行、邮局转账的方式，将

钱打到支付宝开设在各银行的账户里，然后由支

付宝作为中间人协调交易额度。很多工作都靠

“人肉”，比如人肉对账。

有一次，初来乍到的程立算来算去，怎么都

差了 10 块钱，他反复查当月所有的账，仍然找

不出错点，继续查、反复查，半个月就这么过去

了……

查到后面实在受不了（架构师有很多代码要

写的），于是问领导可不可以自己来赔这 10 块

钱。结果被领导断然拒绝：动钱的事儿，哪能乱

来？一分都不能差！

于是继续……

在他精神崩溃前一分钟，终于查到原因：由

于网络设备故障，导致了一条数据出错……

蚂蚁金服码农给大家的印象往往是：人傻钱

多话少“闷骚”。低调话少的程立就是个典型。

给大家讲个八卦。蚂蚁金服内部有一种独

特的庆祝仪式——裸奔。当一个特别重要的项

目或目标变成现实，项目负责人会被扒光上衣，

举着成绩单在公司楼里跑上一圈，向所有员工宣

告好消息，同时也接受他们的祝（嘘）贺（声）。

2009 年，支付宝日交易额首次超过 10 亿

元，项目负责人程立和狄仁杰被同事们打扮成

风情万种的贵妇和浓妆艳抹的名媛，他还很入

戏地顶着假发大浓妆和塞在胸前的大包子绕场

一周！

蚂蚁金服里还有一个“关公镇项目”的传

统。每逢重大项目发布时，工程师们就会在

工作群里发旺旺表情，在办公室墙上涂鸦跪

求无 bug。

程立还真的去请来一尊关公放在办公室，每

逢大事就毕恭毕敬给关公爷敬个烟、旺仔牛奶什

么的……

去年蚂蚁金服公司年会，程立和其他几位男

高管 cosplay 日本女子天团，一身清凉的吊带小

礼裙在台上热舞。第二次穿着这幅模样的程立

一点也不怯场，“熟门熟路”地搔首弄姿。

当时看着台上这群各个身价过亿，天天还摸

早贪黑苦哈哈加班的高管玩得这么大方这么尽

兴，笔者最深切的感叹是，他们实在是在长期超

高压的工作状态下压抑太久了……

话少也有激情释放时

特斯拉 CEO 埃隆·马斯克正在研发一款自动驾驶车辆，据他表

示可以取代巴士和其他公共交通，从而减少城市交通堵塞，但具体研

发进展他一直保密。

“我们现在有一个设计概念，它并不完全是巴士，但可以解决城

市内的交通密集问题，”马斯克在日前挪威召开的交通会议上这样表

示。当提到这个项目，马斯克表示“自动驾驶车辆是关键，”但他并未

透露更多细节。

马斯克的特斯拉集团因提供更智能的装载软件的电车而影响了

交通行业，本月特斯拉最新的产品，售价相对亲民的 Model 3的预定

量已经达到40万台，这款产品旨在面向大众市场。同时马斯克还在探

索超级高铁 Hyperloop，这个位于管道的胶囊列车可以搭载乘客在城

市间穿行。马斯克的太空探索公司正在研发如何将人类送往火星。

“我非常同意现在必须解决高密度的城市交通问题，”马斯克说

道，“现在有一款新型车辆，它能够解决这个问题，搭载人们到达最终

目的地，而不仅仅是巴士站点。”

马斯克在过去提到建造汽车隧道以解决交通堵塞问题。“交通全

面大堵塞真是让人崩溃，”去年 5月马斯克在彭博社电视采访中这样

说道。去年 8月他针对一个汽车共享问题的答复让人不禁猜想特斯

拉可能开始让自己的电车提供这项服务。

马斯克：
正在研发自动驾驶车辆

京东集团 CEO 刘强东近日演讲时表示，京东刚刚成立了一个新

的项目小组，要在未来实现无人仓储、无人快递和无人机送货。

刘强东指出，无人机送货主要是解决农村物流成本高的问题，有

时候一辆车开到村里，每次只送一个包裹，摊销在一个订单上的油

钱、时间成本就会非常高，而这是农村电商发展最大的障碍。如果未

来大规模使用无人机的话，成本可以大幅降低。

据了解，每天一架无人机，夜间充电，利用供电的波谷，只要几块

钱成本，无人机自动飞过去，自动卸货，再飞回来，几十架无人机就能

解决一定区域所有送货以及农村逆向物流的问题。

刘强东还透露，京东计划建立全自动仓库，100%都是由智能机

器完成，从入库、理货、出库、分拣全部不需要人力的参与。

“我相信未来若干年，智能、无人驾驶、车联网这些概念将大大普

及，到时候我们的配送系统也会升级，变得非常简单。比如，客户买

了东西可以给京东授权，我们的无人驾驶汽车能行驶到客户设定的

地点，通过密码交互，机器人自动将包裹投递到客户的汽车后备箱，

全程不需要客户等待也不需要签收。”刘强东表示。

刘强东：
未来将实现无人机送货


